

l'histoire romaine s'est écrite sur cette place, et elle y revit magnifiquement.

Sans doute, tel que d'abord il nous apparaît aujourd'hui, le Forum rappelle surtout l'époque des empereurs. Les temples de Saturne et de la Concorde ont été reconstruits au temps d'Auguste, et de la même époque datent la basilique Julienne et les hautes colonnes du temple de Castor et le temple de César élevé devant l'antique Regia. On y voit un temple d'Antonin et Faustine, et un temple de Vesta rebâti par Commode; l'arc de Titus fait pendant à l'arc de Septime Sévère; le temple de Vénus et Rome bâti par Hadrien avoisine la basilique de Constantin; la maison des Vestales a été réédifiée au temps de Septime Sévère. Mais, au-dessous du niveau des constructions impériales, les fouilles profondes, poursuivies en ces dernières années dans le sol du Forum, ont remis au jour les soubassements de plusieurs des édifices de la République.

Après de l'arc de Sévère, sous la fameuse *Pierre noire*, on a retrouvé les débris du tombeau légendaire de Romulus, qui d'ailleurs ne semble guère dater que du commencement du quatrième siècle avant l'ère chrétienne; au pied du temple de Castor, on a dégagé le bassin aux margelles de